

La « méthode économique » de J.H. Newman

Des *Ariens du quatrième siècle* à l'*Essai sur le développement de la doctrine chrétienne*

Résumé

J.H. Newman fut parfois accusé d'incohérence dans sa pensée. Ainsi, un Charles Kingsley voulut mettre en relief l'obscurité de sa réflexion théologique, particulièrement à propos de la « méthode économique ». Newman présente pourtant cette méthode comme l'une des façons légitimes et pertinentes de raisonner.

Nous nous proposons donc de vérifier sa cohérence théologique : de sa première œuvre, les *Ariens*, jusqu'à l'*Essai sur le développement de la doctrine chrétienne*, que Newman lui-même considère comme l'un de ses meilleurs travaux sur la « méthode théologique ». Dans ce but, il convient en premier lieu d'apprécier l'importance de la notion de « méthode économique » telle que développée dans les *Ariens* : elle montre que dès le début de son itinéraire théologique, Newman a été préoccupé de la question de la méthode en théologie. Dans ce livre, il s'efforce de discerner le lieu de naissance de cette méthode, les éléments qui l'expliquent, ainsi que ses limites. Ce discernement des limites de la méthode va de pair avec sa recherche sur la nature de l'Église, recherche destinée à pallier les limites de la méthode. Pour l'essentiel, Newman reprendra dans ses œuvres postérieures ce qu'il avait découvert sur ce point dans les *Ariens*, tout en étant conscient de l'évolution de sa façon de comprendre l'Église. Pour rendre compte de ce changement, il adopte la perspective fondamentale découverte chez les Pères alexandrins dans leur réflexion sur le mystère de la Trinité face aux arguments ariens : le dialogue philosophique. Pour mettre en lumière cette continuité des acquis de la méthode économique, la présente étude a été menée principalement selon trois perspectives : la patristique, la théologie anglicane et les courants philosophiques britanniques, notamment l'empirisme. Au terme de notre enquête, nous pouvons alors caractériser ce qui constitue la continuité de la pensée de Newman comme étant l'« axe métaphysique » dans la pratique de la théologie. Nous remarquons également une postérité dans la théologie de notre temps : ce « discernement de la conscience historique », où, désormais, les théologiens voient l'une de leurs tâches fondamentales.

Mots clefs : Méthode économique. — Mystagogie. — Antiquité. — Idée. — Principes dogmatiques et théologiques.

The "economical method" of John Henry Newman

From *The Ariens of the Fourth Century* to *An Essay on the Development of Christian Doctrine*

Summary

J.H. Newman was accused of inconsistency in his thinking. One typical case was the criticism made by Charles Kingsley of the term "economical method" which was viewed as an obscure manner of theological practice. In the *Apologia pro vita sua*, Newman defends this notion as one of legitimate human reason.

This doctoral dissertation proposes an analysis of the "economical method" tracing Newman's theological journey from *The Ariens of the Fourth Century* up to *An Essay on the Development of Christian Doctrine*, which Newman himself considered as one of his best works, treating his "theological method". For discerning the consistency of his theological steps, the "economical method" in *The Ariens* is important. Newman was aware of the question of method in theology, and he studied the origins of this notion, the elements and the limits of this method in *The Ariens*. As he considered the limits in the method, he was drawn to reflect more on the nature of the Church which could supply for the lack of fallible thinking. From *The Ariens* until *An Essay*, written just before his conversion to the Roman Catholic Church, he continued his enquiry concerning the nature of the Church and the character of theological thinking. Essentially, Newman maintained the elements of the economical method, but at the same time, he was also conscious of the points that needed changing. To take account of these points, which were mainly ecclesiological, Newman adopted the stance, which the Alexandrian Fathers were taking, namely, dialoguing with contemporary philosophies. To understand the continuity of method in the theological praxis of Newman, this dissertation proposes analysis from three perspectives: the Patristic aspect, the perspective of Anglican theology, and especially the Empiricist views of British philosophers. This continuity in Newman's thoughts, to use his own term, can be named the "metaphysical axis". This character of theological practice can be found in the 20th century; it became the "discernment of historical consciousness" which theologians take as one of major tools of enquiry.

Key words : the economical method, mystagogy, Antiquity, idea, the dogmatic and theological principles.